EL PUEBLO SALVADOREÑO ANTE EL DIALOGO Una encuesta de opinión pública

Síntesis de los principales resultados obtenidos en una encuesta de opinión pública corrida por el Instituto Universitario de Opinión Pública de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) a una muestra representativa (N = 1118 personas) de la población urbana salvadoreña, entre el 22 y el 31 de agosto de 1986, acerca de la situación actual del país y de la anunciada tercera ronda de diálogo entre el gobierno y el FMLN-FDR. El error estimado de muestreo es del 0.03.

- 1. Los salvadoreños se muestran deseosos de expresar su punto de vista acerca del diálogo, aunque un buen número, sobre todo de los pertenecientes a los sectores más humildes de la población, manifiesta temor a hablar de temas políticos, en particular si involucran un conocimiento sobre los rebeldes del FMLN-FDR.
- 2. 83.7 % de la población, es decir, más de cuatro de cada cinco salvadoreños, considera que la situación actual es "mala" o "muy mala"; apenas el 1.6 % la considera "buena" o "muy buena". Este dato pone de manifiesto un generalizado sentimiento de malestar en El Salvador.
- 3. Los tres problemas del país que se sienten como más graves son: la crisis económica (un 68.6 %), la guerra (un 40.8 %) y la falta de empleo (un 37.1 %). De hecho, el 56.1 % de la población encuestada declara no contar con un empleo remunerado.
- 4. Las soluciones para los problemas del país que gozan actualmente de más apoyo son: el diálogo (26.0 %), la búsqueda de la paz y de la unidad nacional (13.5 %) y la creación de fuentes de trabajo (12.3 %). Pero un 18.9 % de la población parece sentirse humanamente impotente ante los problemas, y opina que "sólo Dios" puede resolverlos. Esta actitud tiende a darse más frecuentemente en las personas con menos formación escolar y en las de religión evangélica.
- 5. El 80.0 % de la población encuestada conocía el anuncio de Duarte de una tercera ronda de diálogo con el FMLN-FDR, porcentaje que se eleva al 99.0 % en San Miguel. Sin embargo, las opiniones se muestran muy divididas acerca de la importancia del diálogo; tan sólo en San Miguel la mayoría (68.8 %) considera que sí tiene "bastante" o "mucha" importancia.

- 6. Cuatro de cada cinco salvadoreños (el 78.0 %) piensan que sí es un momento oportuno para realizar el diálogo. De tenerse que decidir si se continúa o no, el 45.8 % opina que es "el pueblo" quien debe tomar esa decisión, el 35.1 % que el gobierno y el 10.9 % que ambos contendientes, el gobierno y el FMLN-FDR.
- 7. El 63.0 % de la población piensa que el gobierno sí ha hecho esfuerzos serios durante estos dos años por dialogar, mientras que sólo el 38.2 % piensa lo mismo del FMLN-FDR, aunque este último resultado puede estar sesgado. Así mismo, el 45.2 % indica que el gobierno (45.2 %) y la Iglesia (32.7 %) son los que más trabajan por la realización del diálogo, mientras que un equivalente 45.4 % opina que el FMLN-FDR es quien más se opone a la realización del diálogo.
- 8. Uno de cada dos salvadoreños (el 46.9 %) piensa que el mayor obstáculo para la realización del diálogo radica en la falta de verdadera voluntad de ambas partes contendientes; un 19.5 % opina que ese obstáculo lo constituye la falta de sinceridad del FMLN-FDR y un 8.1 % la falta de sinceridad del gobierno.
- 9. El 77.3 % acepta el papel de la Iglesia católica como mediadora del diálogo. Sin embargo, el 80.5 % considera que en el diálogo deberían participar otros sectores. Entre los participantes deseados, el 36.9 % indica al "pueblo" o representantes suyos, 15.4 % a los sindicatos y cooperativas, y 11.8 % a representantes o personalidades de otros países democráticos y de Centroamérica. En general, la población expresa una gran necesidad de estar informada de lo que se hace en el diálogo y de ser tenida en cuenta.
- 10. La mitad de la población (50.9 %) expresa dudas sobre las posibilidades de éxito de la tercera ronda de diálogo. La otra mitad se divide entre aquellos que sí confían en que tenga éxito (el 25.0 %), y aquellos que se muestran pesimistas al respecto (24.1 %). En general, puede decirse que la mayoría de salvadoreños siente una mezcla de esperanza y escepticismo acerca de la próxima ronda de diálogo, de deseo de que se logre la paz, pero de desconfianza sobre las posibilidades reales de éxito.